

# LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL.

AÑO VI

**Precios de suscripcion.**  
En Castellon.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.  
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Sis meses, 20.  
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios con el aumento que el timbre reclame.  
REDACCION Y ADMINISTRACION Medio, 51.

Jueves 12 de febrero de 1885

Se publica los jueves y domingos de cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 ri. 11 cen. Defunciones y aniversarios, 15 rs uno.

Num. 480

SE vende un caballo de raza francesa, de cinco años y de marca. En la calle de Caballeros, número 11, darán razon.

## Almoneda de libros.

Todavía continuará abierta hasta el sábado 14 del actual, calle de Enchin, núm. 9. Todos los aficionados á la literatura hallarán en ella obras de gusto y de gran utilidad, á precios económicos, pero en particular los señores eclesiásticos, á quienes servirá de suficiente garantía la ortodoxia de su dueño el licenciado presbítero don V. Muñoz Galvez.

Esperemos.

Después de una ausencia relativamente larga, ha vuelto á encargarse del Gobierno civil de esta provincia el Sr. D. Eleuterio Villalba.

A su salida para Madrid, hace mes y medio, quedaron pendientes de su resolución varios asuntos de interés, no tan solo para la provincia y para los pueblos, sino para el buen nombre y prestigio del Gobierno. Como que la solución de alguno de aquellos asuntos habia de revelar el respeto que la gente que nos gobierna guarda á las leyes del país.

No creemos que la aplicación de estas á los casos que nos referimos ofreciera grandes dificultades, ni aun dudas de ningún género; pero es lo cierto que no se resolvieron oportunamente y que antes de ir á la corte, ya consultó el Gobernador al Ministro la conducta que debería seguir.

Ignoramos la contestación del Ministro, es más, suponemos que no la habrá dado, pero como luego en verbales conferencias habrá comunicado las instrucciones necesarias para obrar, esperamos los actos del Gobernador en los aludidos asuntos para ocuparnos de ellos como convenga.

Entre tanto, y á pesar del sentido jurídico en que según el señor Silvela deben inspirarse los actos del Gobierno, y el sentido moral (!!!) que pretende imprimirles el Ministro de Fomento, sin duda por el sentido jocoso que les infunde el divertido Romero, se halla olvidada la ley y desatendidos legítimos intereses.

Digámoslo, sino, la Diputación y los diputados provinciales. Aquella, continúa sin celebrar las sesiones ordinarias que correspondían al mes de noviembre último, hallándose, por esta causa, pendientes de resolución expedientes y asuntos de verdadero interés para

la provincia; y los que fueron diputados interinos aparecen aún sostenidos en sus puestos contra la ley y la moral, contra el derecho y la justicia.

Digalo también el Ayuntamiento suspenso de Chert, que después de encausado injustamente, fué sobrestada la causa hace más de tres meses y comunicado el sobrestamiento al Gobernador; á pesar de lo cual va pasando el tiempo sin reintegrar en sus puestos á los concejales legítimos; dando motivo con esta conducta, á que en aquel pueblo se enconen las pasiones con causas criminales, ya que la denuncia ante los tribunales de justicia es el único medio que se conoce contra los desmanes del poder.

Que se lo pregunten, por último, al alcalde legítimo de Jérica, suspendido también y procesado por orden del Gobernador, que continúa separado de dicho cargo, á pesar de otro auto de sobrestamiento dictado hace muchos meses por la Audiencia de lo Criminal de Castellon.

Y es que hasta ahora, el mismo respeto han merecido á nuestro Gobernador los autos de las Audiencias de esta capital y de San Mateo que los de la de Valencia. Veremos el que unos y otros merecen al Ministro más inverosímil de una nación seria, lo cual podremos deducir de la conducta que, después de haber conferenciado con él como se ha dicho, siga nuestro Gobernador.

Esperemos.

El tratado.

Las noticias que de los Estados Unidos han recibido los diputados por Cuba no pueden ser peores para el tratado. Todas convienen en que éste no se aprueba ni modificado ni de ninguna manera en este período legislativo. Cuando vuelvan á reunirse las Cámaras allá en setiembre ó octubre, según unos, tampoco será aprobado dicho tratado, y según otros, lo será con muchas modificaciones, porque los senadores de California piden ahora que se haga extensivo á Filipinas, al mismo tiempo que se mantienen las demás exigencias respecto á los azúcares, al tabaco y á los minerales; y como si estas no fueran bastantes complicaciones, los pescadores de Cuba quieren, á lo que parece con justicia, que el pescado fresco no pueda entrar en la isla libre de derechos.

La situación, por lo tanto, es muy grave: el tratado ha fracasado ya totalmente por lo que se relaciona con la última zafra, y es casi seguro que fracase en definitiva.

Importa, por tanto, ir pensando en sacar á la Isla de la situación en que se encuentra cuyo remedio se esperaba del tratado, pero el actual ministro de Ultramar

es bastante inferior á la entidad de los problemas que es preciso resolver.

Lo único que se tiene por remedio son dos proyectos: uno del ferro-carril central, cuya proposición será defendida mañana en el Congreso por el general Armiñan, y suponemos que tomado en consideración por la Cámara; y otro el de ley de inmigración, que según parece está á punto de terminarse. Pero supongamos hechas ya ambas leyes: ¿qué efectos inmediatos producirán?

Pues sencillamente recargar el presupuesto de gastos de la Isla en tres ó cuatro millones de pesos en el próximo ejercicio, cuando todo el mundo sabe que la recaudación no llega á cubrir la mitad de las actuales necesidades de Cuba.

Sr. Cánovas del Castillo, esta es la verdad desnuda y escueta de Cuba. ¿Hay nadie tan obcecado que pueda abrigar la menor esperanza de que males tan hondos pueda remediarlos ni atenuarlos el señor conde de Tejada de Valdosa?

Nueva enciclica.

«La Enciclica sobre el liberalismo está terminada. Leon XIII no aguarda más que una ocasión favorable para dar á conocer sus enseñanzas al mundo católico. Circunspeto en todos los asuntos Leon XIII no solamente pesa y contrapesa cada palabra y cada acto, sino que desea el momento oportuno para que su palabra produzca la impresión apetecida. En primer término se dirige el documento pontificio á los partidos católicos. Una de las más vivas preocupaciones del Pontífice es poner término á las divisiones que separan ciertos grupos de la gran familia católica en algunas naciones, notablemente en Francia, en Bélgica, en España, en Italia y en el Canadá.

Varios de sus Enciclicas tienen por objetivo este noble fin; pero como la divergencia de opiniones impide que los espíritus se encuentren en el amplio espacio de la defensa social y religiosa, Leon XIII acaba de fijar los límites, dentro de los cuales los católicos pueden aceptar las ideas y las libertades modernas, sin temer el rigor de los principios que rigen á la sociedad civil y á la eclesiástica, y que deben informar las relaciones entre la Iglesia y el Estado y todas las manifestaciones de la vida pública.

Fuera de esta sonda trazada por la mano del Papa, los espíritus quedarán libres de elegir sus simpatías, sus opiniones personales, y al mismo tiempo de defender las inmutables doctrinas, según su genio y temperamento personal.

Lo que desea Su Santidad, no es una uniformidad vacía é infecunda, sino viva unión en la variedad más rica de formas y de iniciativas. Tal es la primera inspiración del Papa.

La segunda inspiración de ayudar con sus enseñanzas solemnes la corriente conservadora que se acentúa en Europa, de dar un golpe doctrinal al liberalismo bastardo y antireligioso, cuyas ruinas han puesto al descubierto el falso mecanismo de su sistema social.

El Papa no intenta proscribir el amor ó el respeto á la libertad civil y política, ni condenar prácticamente la tolerancia civil de cultos. La Enciclica guardará cuidadosamente bajo una forma nueva la preciosa distinción entre la tésis y la hipótesis.»

Ecos políticos.

«Al fin se ha intentado algo serio y eficaz en materia de represión de los delitos que se cometen por medio de la imprenta. El nuevo proyecto de Código penal del señor Silvela, que en general es de enérgica defensa de la sociedad en sus instituciones fundamentales, es digno del aplauso de todos los buenos, singularmente en la parte que se refiere á los indicados delitos.

El periodismo revolucionario se ríe de todos los castigos que no son la suspensión ó la supresión de las publicaciones periódicas. ¿Qué le importa á *El Motín*, por ejemplo, tener en la cárcel durante algunos meses á uno que se titule su director, por más que no lo sea, ni muchísimo menos? ¿Qué le importan las multas si los escándalos que produce le dan más de lo necesario para pagarlas?

El periódico es el arma poderosa de que se sirve la revolución para destruir el orden social. De aquí que para desarmar á la revolución sea de todo punto preciso arrancar de su mano aquella arma.

Ya sabemos que contra esta teoría, que es la verdadera, se levantarán grandes clamores: en primer término levantará su voz en son de protesta el espíritu revolucionario, y en segundo lugar el espíritu mercantil de aquellas empresas que temen poder ser víctimas alguna día de las disposiciones del nuevo Código.»

Dice *La Epoca*:

«*El Siglo Futuro* se ha subido á la parrá, y con todas las fuerzas de sus pulmones protesta de lo que, como hombre público que sabe los deberes que impone el Gobierno, dijo el Sr. Cánovas al ocuparse en los asuntos del Quirinal y la Santa Sede.

Los carlistas—século el mundo—están dispuestos á pedir la destrucción del reino de Italia y la reivindicación del poder temporal por la fuerza, poniendo sus pechos por coraza y llevando su doctrina á sus últimas consecuencias.

Bien hacíamos en pedir á Dios ayer que no sean Gobierno; ya sabemos á qué terribles peligros expondrían á la patria.

Y, sin embargo, la peor fracción de los carlistas gobierna con los conservadores.

Porque aunque *La Epoca* aparente creer lo contrario, los mestizos son más peligrosos que los íntegros.

De modo que con un poco de buena voluntad bien podrían los conservadores llegar hasta el señor Nocedal.

Crisis obrera.

Acerca de la grave crisis que atraviesa la clase obrera de Madrid, crisis que está llamando poderosamente la atención de la opi-

os como  
azmente  
recono-  
sin que

quina á  
macuti-

lia debe  
in estas  
ldoras,  
tan ge-  
causar el  
de estas  
nferme-  
adarse  
está sin

manera  
ra todas  
tómago,  
s en las  
na mala

ion es-  
ferma-

SI RE-  
pronta,  
el doc-  
idad del  
treche-  
inimi-  
onstitu-

A  
de las  
tumo-  
el frío,

os que  
on, es-  
cipales

Darán razon en la imprenta de este periódico.

dera en buen estado de conservación.

nion pública y que, como dice muy bien nuestro colega de la corte *La Iberia*, debe en gran parte su origen á la desacertada marcha política del Gobierno, encontramos las siguientes noticias:

«Se ha repetido la manifestacion de los obreros sin trabajo, manteniéndose éstos en actitud pacífica. Las autoridades han hecho disolver la reunion. Una comision de los manifestantes ha celebrado una conferencia con el gobernador civil de la provincia.

Se han formado varios grupos de obreros frente al palacio de la presidencia del Consejo de ministros, pidiendo trabajo. Otros grupos han marchado al paseo del Prado y otros dirigianse á la plaza de Oriente, disolviéndose por los agentes de la autoridad antes de llegar al palacio real.

Los grupos han mantenido su actitud pacífica á pesar de la conducta de las autoridades.

Han sido presos 40 obreros. Uno de éstos ha intentado disparar su revólver contra el coronel Oliver.

Durante la manifestacion de obreros sin trabajo, arrojáronse algunas piedras á los agentes de orden público, hiriendo en la cabeza al capitán del referido cuerpo.

Hasta ahora se han alistado 800 obreros en las oficinas del Ayuntamiento en demanda de trabajo.

Han sido conducidos al juzgado de guardia los 35 obreros que fueron detenidos en la manifestacion de ayer. Prestada la correspondiente declaracion, se les condujo á la Carcel-Modelo, en donde se encuentran á disposicion del tribunal competente.

Se dice que se hallan en Madrid delegados de la Sociedad internacional obrera, cuyo comité central reside en París. La policia averigua su paradero.

Se ha fijado en las esquinas un bando del Gobernador civil, Sr. Villaverde, invitando á las obreros sin trabajo para que acudan en demanda de él á los almacenes municipales, en donde se les facilitará jornal á siete reales.

Es presa el Gobernador la confianza de que no se reproduciran los grupos de ayer, y anuncia que en tal caso serian disueltos inmediatamente por fuerza á sus órdenes.

El ayuntamiento ha proporcionado trabajo á cerca de tres mil obreros.

No se ha promovido ningun desorden. Un crecido número de trabajadores han pedido paseje para varias provincias.

Dúdase que llegue á verificarse la nueva manifestacion obrera como proyectaban algunos en vista de lo que espresa el bando del gobernador civil de la provincia.»

### Variedades.

#### UN VIAJE CIRCULAR

per Emilio Zola, traduccion de V. S. A.

Hace ocho dias que Luciano Berard y Hortensia Larivière son casados. La viuda de Larivière, madre de Hortensia, es dueña, desde hace treinta años, de un establecimiento de muñecas y juguetes, en la calle de la Chaussée-d'Antin. Es esta una muger flaca y puntiaguda, que no ha podido negar su hija á Luciano, hijo único de un quincallero del barrio, y que vigila de cerca al joven matrimonio. En el contrato de boda, la viuda cedió la tienda de muñecas á Hortensia, reservándose una habitacion en la casa, pero en realidad, es ella quien dirige el establecimiento bajo el pretexto de poner á los jóvenes al corriente de la venta.

Corre el mes de agosto; el calor es intenso, y los negocios van muy mal. Asi es, que la señora Larivière esta más arisca que de costumbre. No permite que Lu-

ciano se distraiga un minuto al lado de Hortensia. Acaso no les sorprendió una mañana en la tienda en el momento de darse un abrazo? ¡Y esto ocho dias despues de la boda! ¡Vaya una inconveniencia para dar desde luego buen nombre á la casa! Al difunto Larivière nunca le permitió ella ni tocarla con la punta del dedo en la tienda, y fuera de allí, apenas pensaba en semejante cosa. Solo así podían ellos haber fundado su establecimiento.

Luciano, á quien parecia pronto todavia para rebelarse contra su suegra, manda besos por el aire á su mujer cuando su mamá política está de espaldas. Un dia, sin embargo, se toma la libertad de recordar, que ambas familias, antes de la boda, habían prometido pagarles un viage durante su luna de miel. La señora Larivière se muerde los labios.

—¡Eh! Dejad eso—les dice la viuda.—Id una tarde á pasear al bosque de Vincennes.

Los recién-casados se miran con aire de consternacion. Hortensia empieza á encontrar á su madre verdaderamente ridícula. Apenas puede hallarse sola con su marido durante la noche. Al menor ruido, la señora Larivière se acerca, descalza, y llama á la puerta del dormitorio para preguntarles si están enfermos.

Y cuando contestan que no tienen novedad les dice:

—Más valdria que empleaiséis el tiempo en dormir. Mañana os dormireis en el mostrador.

Aquello no podia tolerarse. Luciano dice que todos los comerciantes del barrio se permiten pequeños viajes durante los cuales un pariente ó un dependiente fiel les cuida la casa. El guantero de la esquina de la calle de La Fayette está en Dieppe, el cuchillero de la calle de San Nicolás ha marchado á Luchon, el platero de al lado del *boulevard* se ha ido con su mujer á Suiza. Hoy en dia todo el mundo destina para su regalo un mes de huelga.

—Eso es la muerte del establecimiento, caballero, estiéndalo V.—grita la señora Larivière.—Cuando vivia Larivière, nosotros íbamos á Vincennes una vez al año, el segundo dia de Pascua, y sin embargo lo pasábamos perfectamente. Queréis que os diga una cosa? ¡bueno! Vosotros perderéis la casa con esos caprichos de correr mundo. Si, la casa está perdida.

—Sin embargo, convenimos en que haríamos un viage—se atrevió á decir Hortensia.—Acuérdete, mamá, tu lo consentiste.

—Puede ser, pero era antes de la boda. Y antes de la boda se dicen muchas tonterías... ¡Eh! Seamos formales.

Luciano se marcha, para evitar un conflicto, porque siente un apetito feroz de estrangular á su suegra. Pero cuando vuelve, al cabo de dos horas, todo ha cambiado; habla con dulzura á la señora Larivière, dibujando una sonrisita maliciosa en sus labios.

Por la noche pregunta á su mujer:

—Tu conoces la Normandia?

—Bien sabes que no,—contesta Hortensia.—Nunca he ido más que al bosque de Vincennes.

Al dia siguiente estalla la tempestad en la tienda de muñecas. El padre de Luciano, el tío Berard, como le llaman en el barrio, en donde es conocido por un acomodado comerciante que lleva perfectamente sus negocios, viene á convidarse á almorzar. Durante el café esclama:

—Traigo un regalo para los chicos.

Y saca con aire de triunfo dos billetes del ferro-carril.

—¿Qué es eso?—pregunta la suegra con voz sofocada.

—Dos billetes de primera clase para un viage circular por Normandia... Que tal muchachos? Un mes á tomar el fresco!

Vais á volver frescos como una rosa.

La señora Larivière está aterrada. Quiere

protestar, pero en el fondo le repugna una querrela con el viejo Berard. Lo que acaba de descorzonar es que el quincallero dice que quiere llevar enseguida á los viajeros á la estacion y no los dejará hasta que les vea en el wagon.

—Está bien—dice ella con rabia mal disimulada.—Arrebatadme mi hija. Prefiero esto á que se abracen en la tienda. Yo velaré por el honor de la casa.

Por fin, los recién-casados llegan á la estacion de San Lázaro acompañados de su suegro y padre respectivo, que solo les había dejado el tiempo absolutamente necesario para echar una poca ropa blanca y algunos vestidos en el fondo de un baúl. Se despide besándoles en las mejillas y les encarga que lo miren todo bien para contarle á su vuelta todo lo que hayan visto con lo cual se divertirá como si hubiera hecho el viage.

Ya en el andén, Luciano y Hortensia se lanzan á lo largo del tren buscando un departamento vacío. Tienen la dichosa suerte de encontrar uno, y se precipitan y acomodian ya para una entrevista sin testigos, cuando tienen el dolor de ver entrar en el wagon á un señor con gafas, quien tomando asiento enseguida, les mira con aire severo. El tren empieza á moverse. Hortensia, desolada, vuelve la cabeza afectando examinar el paisaje; las lágrimas hinchan sus ojos, y no vé siquiera los árboles. Luciano busca un medio de desembarazarse del viejo, y solo encuentra procedimientos más ó menos enérgicos. Por un momento abriga la esperanza de que su compañero de viage bajará en Mantos ó en Vernon. Vana esperanza; el viejo vá hasta el Havre. Entonces Luciano, desesperado, se decide á tomar la mano de su mujer. En último resultado, son casados, y pueden perfectamente declararse su ternura. Pero las miradas del viejo se vuelven más y más severas, y es tan evidente que reprobaba tales muestras de afecto, que la joven, ruborizada, retira su mano. El resto del viage transcurre en medio de un silencio penoso. Afortunadamente, han llegado á Rouen.

Luciano, al salir de París, ha comprado una Guía. Baján en una fonda recomendada, y son enseguida presa de los mozos. En la mesa redonda, osan apenas cambiar una palabra ante toda aquella gente que les mira. Se acuestan, por fin, muy temprano; pero los tabiques son tan sutiles, que sus vecinos de derecha é izquierda, no pueden hacerel menor movimiento sin que ellos lo oigan. Así es, que no se atreven á menearse ni siquiera á toser en su cama.

—Visitemos la ciudad—dice Luciano, por la mañana al levantarse,—y salgamos luego para el Havre.

No descansan en todo el dia. Van á ver la catedral en donde se les enseña la torre de Manteca, una torre construida con el producto de un impuesto con que el clero había llamado á contribucion á todos los productores de manteca de la comarca. Visitan el antiguo palacio de los duques de Normandia, las antiguas iglesias convertidas en depósitos de forrage, la plaza de Juana de Arco, el Museo, y hasta el cementerio Monumental. Lo cual hacen como llenando un deber de que tienen necesidad, pues no hacen el menor aprecio ni les admira un edificio histórico. Hortensia, sobre todo, se aburre de lo más, y está tan sumamente fatigada que al dia siguiente se duerme en el tren.

En el Havre les espera una nueva contrariedad. Las camas de la fonda donde se alojan son tan estrechas, que se les destina una habitacion con dos camas. Hortensia vé en aquello un insulto y se echa á llorar. Luciano tiene que consolarla prometándole que no estarán en el Havre más que el tiempo necesario para ver la ciudad. Y vuelven á empezar sus carreras desenfadadas.

Parten del Havre deteniéndose algunos dias en las ciudades importantes que marca el itinerario. Visitan á Honfleur, Pont-L'Évêque, Caen, Bayeux, Cherbourg, llena la cabeza de un desfile de calles y monumentos, confundiendo las iglesias, atontados por tan rápida sucesion de horizontes que no logran estimular su interés. En ninguna parte han podido encontrar un rincón para su dicha y reposo en donde pudieran abrazarse lejos de oídos indiscretos. Han llegado al extremo de no mirar nada continuamente estrictamente el viage como un compromiso de que no pueden desembarazarse. Puesto que salieron de casa era preciso volver. Una noche en Cherbourg, Luciano deja escapar esta grave espresion.—Voy creyendo que es preferible estar al lado de tu madre. Al dia siguiente parten para Granville. Luciano, asombrado, lanza feroces miradas sobre la campiña cuyos campos se despliegan en abanico á ambos lados de la vía. De repente, cuando en una pequeña estacion cuyo nombre no les llega siquiera al oído descubre un valle adornado de verdor perdido entre la arboleda, Luciano esclama:

—Bajemos, querida, bajemos pronto!

Pero si esta estacion no está en la Guía! —dice Hortensia estupefacta.—La Guía! la Guía! —contesta él.—Verás tu lo que voy á hacer con la Guía! Vamos, aprisa, baja! —Pero, y nuestro equipage? —Qué me importa á mí el equipage!

Y Hortensia baja, el tren parte y les deja en el vallecito de adorable verdor. Encuéntrase en medio del campo, al salir de la pequeña estacion. No se oye el menor ruido.

Los pajarillos cantan en los árboles, y un claro riachuelo discurre en el fondo del vallecito. El primer cuidado de Luciano es arrojar la Guía en medio de una balsa. Por fin acabaron sus penas; ya son libres!

A trescientos pasos hay un meson aislado, cuya dueña les proporciona una habitacion perfectamente blanqueada y alegre como una primavera. Las paredes tienen un metro de espesor. En aquel momento no hay un solo viajero en la posada, y completamente solos, únicamente las gallinas les miran con aire curioso.—Nuestros billetes son todavia valideros por ocho dias;—dijo Luciano—perfectamente; pasaremos aqui los ocho dias.

¿Qué deliciosa semana! Por la mañana se lanzan por senderos extraviados, se internan en un bosque situado en la pendiente de una colina, y allí pasan los dias, escondidos entre las yerbas que abrigan su joven amor. Otras veces, siguen el riachuelo, Hortensia corre como un niño escapado de la escuela; se quita las botinas y toma baños de piés mientras que Luciano la hace rabiar dándole besos en la nuca. Fáltales ropa blanca; el estado de desnudez en que se encuentran les divierte mucho. Están admirados de hallarse así, abandonados, en un desierto donde nadie les vigila. Hortensia ha tenido necesidad de pedir prestada á la hostelera su gruesa ropa blanca cuya camisa de lienzo le hace cosquillas en la piel y la hace reír. Su cuarto es tan alegre! Se encierran allí á las ocho cuando el campo oscuro y silencioso no les convida á salir. Sobre todo recomiendan que no les despierten. Luciano baja alguna vez en zapatillas, y sube por sí mismo el almuerzo, compuesto de huevos y chuletes, y no permite que nadie entre en el cuarto. Aquellos sí que son almuerzos exquisitos, comidos á la orilla de la cama, que nunca acaban, gracias á los besos, más numerosos que los bocado de pan.

El séptimo dia, quedan sorprendidos y consternados de haber vivido tan de prisa. Parten sin querer ni siquiera conocer el nombre del pais en donde tan felices han sido. Al ménos habían gozado de un cuar-

to de su luna de Paris pueden al-

Cuando el vi confundien. Ha hablan de la tor-

—Pero caran llero:—No decid y el arsenal?

—Oh, un ar testa tranquilan ra tiene árboles

Entonces la severa, levanta

—Si eso vale siquiera conoce mos, Hortensia en el mostrador 1884-85.)

### Crónica

Algunos de suspensos han señor Vicepresi vincial, pidiéndo diputados á los den y debieron falló la causa m primeros.

Como á la ins un testimonio enteróse de él e que exclamó:— la Audiencia, ley? Aquí no ha mero quiere, n nuestro Preside que no quiere c lo que no quiere ha hablado á sostenga á todo Con que ya lo Como si no.

Consultaba mero Robledo Real orden de conserva la pres si incurria en nnuar en aquel cho le halagaba decia, no le agre misos que pudie

Dos responsa testó el antequ la otra: de la p plidamente; de mine: avéngase ritual, que no s no conceda algo resiste, lleve Vd ya Vd. vé, está

Esta escena, nuestro nos ha que por los res ciertas actitudes piritus cándidos Ya irán viend

Parece que cial vá á presen tra el proyecto de Alcora de est se dice, no se ha cion del magu construyendo e calle.

Llamamos sol del Ayuntamien conveniencias d nato públicos, reclamacion alg bien suceder, d halla todo lo qu poracion provin

Van llegando al sugeto recogí via férrea de T lómetro 29, y Vendrell, suces Parece ser qu

to de su luna de miel. Su equipage solo en París pueden alcanzarle.

Cuando el viejo Berard les pregunta, se confunden. Han visto el mar en Caen y hablan de la torre de Mantea del Havre.

—Pero caramba!—esclama el quincajero:—No decís nada de Cherbourg..... y el arsenal?

—Oh, un arsenal muy pequeño,—contesta tranquilamente Luciano,—ni siquiera tiene árboles.

Entonces la señora Larivière, siempre severa, levanta las espaldas murmurando:

—Si eso vale la pena de viajar.....! Ni siquiera conocen los monumentos.... Vamos, Hortensia, basta de locuras. Métete en el mostrador.—(De *Le Figaro Illustré*, 1884-85.)

Vicente Sanclia.

**Crónica local y general.**

Algunos diputados provinciales suspensos han presentado una solicitud al señor Vicepresidente de la Comisión provincial, pidiéndole que no considere como diputados á los que lo fueron de Real Orden y debieron cesar cuando la Audiencia falló la causa mandada formar contra los primeros.

Como á la instancia citada se acompaña un testimonio del fallo de la Audiencia, enteróse de él el Sr. Bosch, y, luego, dicen que exclamó:—¿Qué tengo que ver yo con la Audiencia, con el Juzgado ni con la ley? Aquí no hay más ley que lo que Romero quiere, y esto ya me lo ha dicho nuestro Presidente, que aunque aparenta que no quiere continuar siendo diputado, lo que no quiere es dejar de serlo; y ya le ha hablado á D. Francisco para que le sostenga á todo trapo, y le sostendrá.

Con que ya lo saben los de la instancia. Como si no.

Consultaba hace pocos días á Romero Robledo uno que fué diputado de Real Orden de esta provincia y que aun conserva la presidencia de la corporación, si incurria en responsabilidad por continuar en aquel puesto; pues aunque mucho le halagaba servir desde él al partido, decía, no le agrataría el contraer compromisos que pudieran acarrearle disgustos.

Dos responsabilidades contrae Vd., contestó el antequerano: legal la una y moral la otra: de la primera le absuelvo yo cumplidamente; de la otra ya sabe Vd. el camino: avéngase Vd. con su director espiritual, que no será tan intransigente que no conceda algo á la política; y por si se resiste, lleve Vd. una tarjeta de Pidal, que ya Vd. vé, está con nosotros.

Esta escena, que un amigo particular nuestro nos ha referido como cierta, y que por los resultados lo parece, explica ciertas actitudes incomprensibles para espíritus cándidos.

Ya irán viendo y creyendo.

Parece que la Diputación provincial vá á presentar una reclamación contra el proyecto de prolongación de la calle de Alcora de esta ciudad, en el que, según se dice, no se ha tenido en cuenta la situación del magnífico hospital que se está construyendo en las afueras de dicha calle.

Llamamos sobre este punto la atención del Ayuntamiento, para que no olvide las conveniencias de la salubridad y del ornato públicos, aun cuando no se presente reclamación alguna, como pudiera muy bien suceder, dado el abandono en que se halla todo lo que concierne á nuestra corporación provincial.

Van llegando pormenores relativos al sugeto recogido casi exánime junto á la vía férrea de Tarragona á Barcelona, kilómetro 29, y trasladado al hospital de Vendrell, suceso de que ya dimos cuenta. Parece ser que era vecino de Tortosa,

según su cédula, que le encontraron. Tenía varias heridas, efecto de la caída y algunas puñaladas, una de las cuales interesaba la yugular, de lo que se deduce que había sido víctima de una agresión horrible.

Añádese que le hallaron escondidos entre la camisa valores hasta de 15.000 pesetas en billetes de Banco, que sin duda no pudieron encontrarle los malhechores por la precipitación con que realizaron el crimen y para que desapareciese la víctima.

Créese que era contratista de carreteras y llevaba otras sumas que provocaron la codicia de los ladrones. En fin, otros detalles dicen que venía en el tren expreso y con él otros que le seguían desde Barcelona, y decían que un solo viajero debía quedarse en Vendrell, indicándose también que el coche había sido lavado para que no apareciesen las manchas de sangre.

El herido fué oreado en el hospital de Vendrell, y no se le administró el Viático por no haber hasta el presente recobrado el uso de la palabra, creyéndose haya fallecido ya.

Anteayer noche regresó de Madrid el Sr. Villalba, Gobernador civil de esta provincia, que según hemos oído es portador de una real orden resolviendo favorablemente á los propietarios, el asunto relativo á la demarcación de los terrenos que deben comprenderse en la concesión hecha á la Sociedad La Fertilizadora, que se propone sanear los terrenos pantanosos de este término municipal.

Con este motivo se le recibió con luces y música por algunos que tienen interés en el asunto, y por otros que para darse importancia se lo dan.

En el Gobierno civil hubo, según nos dijeron, arengas y discursos.

Nosotros, que presenciámos complacidos el espectáculo, esperamos conocer la real orden para emitir, sobre todo, nuestro juicio.

Se anuncia la publicación de una hoja con el título *Catalinaria* en la que se desarrollará el tema «Todo por y para el Gobernador.»

No sabemos el número de orden que llevará dicha hoja; pero si esperamos que dirá cosas buenas.

Entre las personas que pasaron á Madrid á gestionar la resolución que ha tenido el asunto de La Fertilizadora y que anteayer formó parte de la comitiva que recibió al Sr. Villalba, figura el señor Ruiz Vila, abogado y representante de la empresa desecadora de los terrenos pantanosos de Almenara.

Como ambas empresas tienen iguales fines y propósitos, no faltó quien extrañara que el Sr. Ruiz sea desecador en Almenara y anti-desecador en Castellón. Pues esto consiste simplemente, contestó un manifestante, en que los aires no son iguales allá que aquí.

Nosotros no lo entendemos.

Dícese que no han ll-gado á su destino 12 000 chorizos que de Candelario remitieron á Granada y Málaga.

Dícese que, á pesar del tiempo transcurrido desde su envío, no se tienen noticias de ellos, y la prensa malagueña y granadina pregunta ¿quién se los ha comido?

¡Qué bromistas son los andaluces! Pues mandando los conservadores y tratándose de comer algo, no es necesario preguntar. Ellos se los han comido.

¡Pronto iban estos señores á dejar que otros se comieran una cosa sin que ellos quedarán hartos!

¡Buenos se pondrían los mestizos!

En la semana anterior estuvo en Vinaroz la Rda. Sor Rosario Querol, para fundar un nuevo colegio de madres Esco-

lapias. Apenas esta institución cuenta medio siglo y son muchos ya los colegios que tiene en España.

La Comisión provincial celebrará sesión ordinaria durante el mes actual los días 13, 18, 20, 24 y 27 á las once de la mañana, sin perjuicio de las extraordinarias que puedan celebrarse para el despacho de los asuntos encomendados á aquella corporación.

Uno de estos últimos días desapareció del domicilio conyugal la vecina de Benicarló Antonia Comes Guerola, llevándose consigo á sus dos hijos menores y la mayor parte de los efectos y ropas que había en la casa, sin que hasta la fecha haya podido averiguarse su pasadero.

Según nos dicen de San Mateo, aquella Audiencia de lo criminal ha dictado auto de sobreesimiento en la causa seguida contra el teniente Alcalde de Cati Bartolomé Roca y Sanjuan y otro por su puesta participación en el crimen de los «Llivos.»

Nuestra enhorabuena á los procesados, cuyos honrosos antecedentes hacían esperar este resultado.

En el tren correo de ayer tarde llegó á esta capital procedente de Morella, en donde se encontraba de guarnición, el segundo batallón del regimiento de España, siendo recibido en la Estación por la plana mayor y á los acordes de la música del cuerpo.

Para el próximo mes de marzo se han anunciado las oposiciones para proveer las escuelas de niños de Forcall, las de niñas de Villafranca del Cid y las de párvulos de Nules, San Mateo y Borriol.

Así mismo se ha anunciado la provisión, por concurso de ascenso, de las de Fuente la Reina, sustitución de la de Esilda, las de niñas de Burriana, Villar de Canes, Palanques, Ballestar y Canales y las sustituciones de las de Onda y Chilcho; y por traslado la de niñas de Cirat, Castellnovó, Torás, Salsadella Villar de Canes y Arañuel y las sustituciones de la de niñas de Geldo y de las de niñas de Vallibona y Rosell.

Los aspirantes á dichas plazas podrán solicitarlas dentro el plazo de 30 días á contar del 9 del mes actual.

Ayer tarde cayó en la calle desde uno de los balcones de su casa una vecina de la de Esquiladores, produciéndose algunas contusiones que aunque son de consideración, por fortuna no revisten verdadera gravedad.

En la sección de Fomento de esta provincia se ha recibido el título de veterinario expedido por la Escuela de Madrid á favor de don Pedro Moufort Garcia, vecino de Castellfort.

La suscripción para los damnificados de Andalucía ha producido en Useras 218'25 pesetas, que han sido depositadas en casa de los hijos de don Ramon Huguet, representantes del Banco de España en esta ciudad.

La guardia civil de Gandesa ha detenido y puesto á disposición del Juzgado de primera instancia de aquella ciudad, ocho sugetos que cometieron un horrible delito en la persona de la señora viuda del Marqués de Suelves, á la que despues de los insultos que le prodigaron le robaron varios objetos de valor, dejándola en estado deplorable.

Hallándose ocupado el lunes pasado un marinero de la matrícula de Vinaroz en la descarga de un buque surto en el puerto, tuvo la desgracia de caersele un bocoy encima de un pié, aplastándole uno de los dedos.

Fué precisa la amputación, que llevó á cabo el inteligente médico Sr. Mengual.

Hemos recibido el número 228 de la utilísima *Revista Popular de Conocimientos Útiles*, única de su género en España y que es cada vez más interesante.

**NOTICIAS DE ULTIMA HORA.**

10 de febrero.

El representante de Turquía en Londres telegrafía á la Puerta, que el ministro de Negocios extranjeros, conde de Granville, en una conversacion que tuvo con él declaró que Inglaterra no renunciaba á su propósito de abandonar el Egipto, pero que es imposible fijar la época, porque el gobierno inglés es constitucional y depende por lo tanto de la opinion pública. El gobierno, cediendo á las exigencias de ésta, envió la expedición al Sudan. Añadió que la misma opinion no permite el abandono del país sin obtener antes una satisfacción á los sacrificios que se han hecho.

El *Times* ocupándose de las supuestas negociaciones entre Italia é Inglaterra, dice que aunque el concurso de los italianos sería digno de aprecio, el prestigio que la Gran Bretaña debe conservar á los ojos de los musulmanes exige que ella sola continúe la guerra del Sudan.

El general Wolseley pide el envío de refuerzos.

Las últimas noticias del ejército inglés de operaciones en el Sudan, estan fechadas en Gumbat el 2 del corriente.

Dicen que el coronel Wilson y su acompañamiento, que despues del naufragio se refugiaron en una isla del Nilo, no han podido ser conducidos todavía á Gubat.

Nada absolutamente se sabe de la suerte del general Gordon, según el expresado despacho.

No tiene por lo tanto fundamento alguno los rumores de que se han hecho eco algunos periódicos, sobre el desastroso fin de dicho general, rumores que no reconocen más que una congetura, en vista de que hasta ahora han sido inhumanamente sacrificados cuantos ingleses han caído en poder de los sectarios de Mahdí del Sudan.

Es casi seguro que el Sr. Terreros irá de capitán general á Filipinas y el Sr. Pavia se encargará de la capitania general de Madrid.

Se ha acordado nombrar obispo de Madrid al que en la actualidad desempeña el obispado de Zamora.

Asegúrase que va á ser suprimido el patriarcado de las Indias.

En el Congreso, el Sr. Sanchez Bedoya, diputado ministerial disidente, ha dirigido esta tarde enérgicas censuras al Sr. Pidal, calificándole de ser el ministro de los conflictos. También le han censurado por haber permitido que se repartiera el discurso que leyó el Sr. Morayta en la universidad. Termina pidiendo al Sr. Pidal que explique sus evoluciones políticas.

Este le contesta negando que ni antes, ni ahora, ni nunca ha renunciado á sus ideales políticos. (La mayoría y las minorías aplauden al Sr. Pidal, quien apostrofa á las minorías por su poca union.)

Dice que vive con el gobierno, merced á una amplia transacción impuestas por las circunstancias. (Grandes aplausos en los bancos de la mayoría.)

El Sr. Pidal termina su discurso justificando su conducta durante los últimos acontecimientos.

**CASTELLON**

IMPRENTA DE FRANCISCO SEGARRA.

Medio 51.

# SECCION DE ANUNCIOS

## PARA EMPAQUETAR

Papel de periódicos viejos. Se vende a 20 reales arroba, en esta imprenta, Enmedio, 51.

## Sobres timbrados

a 6 reales el 100.

Surtido de toda clase de tamaños y de todos colores. Sobres de luto. Variedad en sobres para tarjetas. Se venden en esta imprenta.

## DECALCOMANIAS

Bonita colección de varias clases, en la imprenta de este periódico.

## La Reina de las Tintas

Tinta negra para escribir y para copiar, en botellas de varios tamaños. Se vende en la imprenta de este periódico, Medio, 51.

## TARJETAS DE FELICITACION.

Elegante y magnífica colección, de las más modernas y variadas clases.

Los precios, sumamente económicos, varían de 12 a 2 reales.

En la imprenta de este periódico, Medio, 51.

## IMPRESOS

para

### RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES

Los Sres. Recaudadores los encontrarán en este establecimiento, Medio, 51, de esmerada impresión y buen papel, a precios económicos.

## A los cosecheros de vino

Se vende una prensa para elaborar vino, en buen estado de conservación, por un precio económico.

Darán razón en la imprenta de este periódico.

## CROMOS.

En la imprenta de este periódico, Medio, 51, se ha recibido una bonita y variada colección de cromos recortados, de diferentes clases y figuras.

## LIBROS RAYADOS

Completo surtido de todo lo concerniente a este ramo, especialmente en libros de contabilidad y libretas, de las mejores clases y condiciones.

## SOBRES TIMBRADOS 6 REALES EL 100

Gran surtido de toda clase de tamaños y de todos colores. Sobres de luto. Variedad en sobres para tarjetas.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Pildoras orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras** cuyo uso está tan generalizado por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas **Pildoras** sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales, son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS.

### Venéreo y Sífilis.

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENDES COMO CRONICAS. Su curación es pronta radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal; sin necesidad de mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA.

## CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

**DOLOR DE MUELAS.** Caries, flojedad, desangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores úlcera de la boca, dientes inmovibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar.

**Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa.**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Dr. Casasa**, en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## PASTA PECTORAL del Doctor ANDREU de Barcelona.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE

# TOS TOS

Catarros, ronqueras, etc., por crónicos que sean. Facilitando siempre la expectoración.

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta, basta decir que muchos facultativos de España, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han curado la **Tos** con esta **Pasta pectoral**, después de haber recurrido a todas las fórmulas más conocidas, por cuya razón la prescriben constantemente a sus enfermos, de los cuales recibimos cada día muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es también el medicamento más cómodo, económico y agradable que se conoce, no molesta en lo más mínimo al enfermo, y su sabor balsámico es apetecido hasta por los niños y personas más delicadas.

**Millares de cajas** que se venden diariamente y un incansable número de pedidos que tenemos de toda España y del extranjero, son también una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único positivo para los efectos a que se le destina.

## ALIVIO Y CURACION DEL ASMA ó SOFOCACION DE TODA CLASE por los cigarrillos balsámicos y los papeles azoados

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas.

**Los ataques de asma** por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

**DEPÓSITO CENTRAL** de estos medicamentos: Farmacias de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales farmacias de todas las poblaciones de España y América así como en Francia, Italia y Portugal.

# FACTURAS

PARA TODA CLASE DE ESTABLECIMIENTOS

Tamaños medio pliego, cuarto y octavo, al precio de 10, 5 y 3 reales respectivamente cada cien ejemplares. Se venden en esta imprenta.

## VENTA

Se vende por un precio baratísimo una embalustrada de madera en buen estado de conservación.

Darán razón en la imprenta de este periódico.

Todos, aun en las ciencias, partidos que las órbitas cotan el principio el insigne M la division de Por una parte der social se na en dos se diversos, seg puros mandos, propio criterio vamente regtos que restri accion. Apar racter, concu tercera repr cual descien se encuentra ciudadanos, s participa de s y obligaciones persona jurid las corporaci gobiernan cu sobre policia ministran cu dos sobre apr

AÑO

DO

Todas iglesia de Su espo liticos, sup Cas

S. Juan

CA

Mascarilla colores. Care pcialidad en Gran surti glesas é idem Especialid clase de pelu

SE vende francesa. marca. lleros, núme

Co